
本报讯 （记者 马超 ） 6月
13日， 《食品安全治理蓝皮书
（2014）》 发布暨学术研讨会在
中国人民大学世纪馆举行。

本次会议由中国人民大学
食品安全治理协同创新中心 、
中国法学会食品安全法治研究
中心、 国家食品安全风险评估
中心共同主办。

《 食 品 安 全 治 理 蓝 皮 书
（2014）》 是有关中国食品安全
治理发展的首部蓝皮书， 重点
分析了2014年中国食品安全治
理的最新进展， 全书包括前言、

专题报告和附录三个部分。 该
书对当前我国食品安全治理状
况进行了描述和分析， 总结了
2014年食品安全治理的主要工
作与成绩， 剖析了当前食品安
全治理中存在的不足， 并提出
相应的完善建议。 专题报告聚
焦于食品安全法治发展概况 、
食品安全政府监管建设状况 、
食品安全社会参与发展状况 、
食品安全环境治理状况、 食品
安全标准体系建设状况、 食品
安全风险治理状况、 食品安全
国际合作建设发展状况。

《食品安全治理蓝皮书（2014）》发布

幼升小登记 面试变聊天
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考50以内的加减法， 还要考
跳绳、 数学运算……前两周， 孩
子今年 “幼升小” 的家长孙女士
听说登记现场有面试， 紧张地几
天睡不好觉。 上周末到了学校一
看， 她悬着的心终于放了下来。
6月13日和14日， 本市小学进行
现场入学登记。 与前几年不同，
家长担心的 “面试” 并没有成为
“拦路虎”， 很多孩子都是笑眯眯
地出来， 告诉父母 “在里面和老
师聊天来着”。

家长担心的问题
一个都没考

孙女士的女儿小玉今年在西
城区上小学， 幼儿园秉持减负理
念， 没有教太多学科知识， 小玉
只会20以内的加减法。 孙女士平
时也没有上心， 想让孩子的童年
在快乐中度过。 前两周， 孙女士
突然听说 “幼升小” 时学校要进
行面试， 考50以内加减法， 还有
跳绳、 拍皮球、 做数学运算题，
她一下子开始紧张了。

临时抱佛脚只会吓着孩子 ，
而且根本来不及记住， 孙女士为
此忐忑不安。 为了现场报名能顺
利通过， 她向单位请了一天假，
提前在家跟女儿预习 ， “没办
法， 片内就这所学校最合适， 听
说小升初时能直升家附近的大学
附中， 如果面试答不出来那就麻
烦了。”

上周六， 怕孩子过于紧张 ，
孙女士没有让女儿起大早， 而是
睡到自然醒， 过了9时才带着女
儿出发。 学校要求带户口簿、 房
产证、 预防接种证、 信息采集表
等证明， 她还特地多准备一些材
料， 包括身份证、 照片等。 到了
学校， 审核完材料后， 她被引导
到一间教室休息， 女儿去另外一
间教室 “面试”。

没想到不到10分钟， 女儿就
蹦蹦跳跳地出来了， 告诉妈妈，
“老师让我写出自己的名字和出
生年月，问我最喜欢什么东西，然
后数10以内的木棍，搭两个图形，
问一共用了几根木棍， 没考加减
法。” “那你回答完， 老师怎么
说？” 孙女士急切地问， “老师
夸我学得不错啊。 妈妈， 我一点
儿都不紧张。 ”孙女士悬着的心终
于放下来了， “哈， 原来 ‘50以
内加减法’ 只是传说啊。” 她事
后在微信朋友圈里这样写道。

多数学校问了
“全家人名字和住址”

孙女士的情况不是个别现
象。 据在东城区一师附小登记的
家长透露， 去学校报名时先审核
材料，然后家长在教室等候，孩子
单独进行了所谓的“面试”：拍球、
跳绳， 老师问孩子爸妈是干什么
的，家住哪儿，上哪个幼儿园，平
时谁接送等，又给了孩子一本书，
让读出书名。“不难， 孩子说就是
简单的聊天，没考算术，我这才放
了心。”这位家长喜滋滋地说。

在宏庙小学， 老师一般会询
问孩子的名字、 家庭住址、 家里
人口、 平时谁做饭、 父母的电话
号码等， 有的孩子被问到上过什
么学习班， 喜欢哪门科目， 简单
的聊上几句， 就让孩子出来了。
在西师附小， 据家长透露， 孩子
“面试” 时第一步要写出自己的
名字， 然后说父母名字和电话；
第二步是在跳绳和拍球任选一
项， 再唱一首歌； 第三步是听故
事回答问题。 也有学校问起了韵
母表， 现场出20以内的数学题，
以及看图讲故事， 大部分孩子反
映不难， 挺好玩的。

一些学校连老师和孩子对话
环节都省了， 只要家长携带的资
料齐全， 符合入学规定， 审核完
成后就可以离开 。 从现场情况
看， 普通小学的入学程序往往比
热门小学简单、 迅捷， 有的普小
只问了孩子的名字、 年龄、 家庭
住址等基本情况， 就通知家长7
月3日拿录取通知书， 让准备充
分的家长直呼 “没想到这么快”。

有的家长不到5点
就来排队

市教委统计数字显示， 今年
本市共有15.9万儿童完成网上入
学信息采集 。 预计从今年起至
2019年， 本市小学入学人数将持
续增加，5年内小学生人数将增加
20.5万，总数将突破百万大关。

为了孩子入学顺利， 很多家
长提前几天就在打听登记当天是
否要早到。 上周六， 部分学校校
门口不到7点就开始聚集家长 ，
甚至出现排队情况： 去育才学校
登记的家长7点到达 ， 结果拿到
70多号， 校园里排起长龙； 西城
区一所知名小学有家长5点就来
排队， 不到9点已发放200多号；

一师附小早上7点不到， 门口也
已经排了十几名家长。

为了安抚家长的情绪、 节省
等候时间， 一些学校在招生简章
上特意标出， 录取结果和登记顺
序无关， 不用提前排队， 有的甚
至细化到对应小区的报名具体时
间， 不在片区内的直接就给拒绝
了。 看到这条， 家长可以根据自
己的时间， 从容安排过去。

像农科院附小就贴出通知 ，
让前来的家长排队领取报名顺序
号，在规定时间内报名，工作人员
会查验顺序号和信息采集表，每
个孩子由一个家长陪同入内。 该
校的顺序号排到500多位，如果不
发号，校门口的景象可想而知。

学校学位不足
区教委协调解决

近两年， 北京通过多种途径
扩大优质资源覆盖面， 名校办分
校、学区制和九年一贯制入学、高
校参与中小学办学……家门口的
好学校越来越多， 去年本市小学
生就近入学比例达到92.26%，市
教委规定幼升小严禁任何形式的
入学测试， 对家庭的材料审核也
日益规范，登记现场的“面试”环
节逐渐萎缩。

东铁匠营二小校长许芳认
为，如果以现场面试来挑选新生，
说明学校的教育理念出现偏差，
“不管学生来自什么样的家庭，自
身素质如何，都有权利接受教育。
过去可能有观点是学校可以挑选
好学生， 但现在更加看重老师的
加工能力， 而不论学生的层次。”
她表示， 如果出现学位无法满足
学生数量的情况， 会上报给区教
委，由区教委协调解决，而不是学
校自己通过面试筛掉部分学生。

西城一所学校也发放了家长
须知， 表示学位有限， 无法满足
所有适龄儿童的入学需求。 学校
将按照家长提交的材料排序， 把
无法接收入学的适龄儿童信息上
报区教委， 按照相对就近的原则
在学区内协调分配入学； 如果学
区内所有学校均没有空学位， 将
在临近学区内协调分配入学。

东城区一所知名小学今年的
报名人数大大超过学位数， 学校
表示京籍家庭如果片内房产和户
主均为孩子父母， 属于第一顺位
登记入学， 其他的要等通知， 其
中部分人需要通过区教委调剂。

家长担心的“50以内加减法”没考
□本报记者 任洁 文/摄

本报讯 （记者 马超） “青
年微创新实验室给了我们创新
的平台。” “青年微创新试验室
是为青年职工量身打造的。” 北
京汽车青年微创新实验室自5月
中旬推出以来， 受到了北汽青
年职工的热捧。

据介绍 ， 成立北汽青年微
创新实验室， 是北京汽车继成
立职工创新工作室、 开展职工
创新论坛、 开创职工创新导师
指导提升计划后， 鼓励青年职
工创新的又一重大举措。

青 年 微 创 新 实 验 室 作 为
“微创新” 载体， 拥有专属的融

合 “北” 字形状的蝴蝶型LO鄄
GO， 其实验项目围绕 “青年”、
“微 ” 、 “宽 进 严 出 ” 、 “引
领创新” 四个维度的工作内涵
展开。

北汽集团、 北京汽车党委
副书记李志立在参观青年微创
新实验室时表示， 希望所有青
年职工积极响应北汽集团 “万
众创新” 的号召， 善于借助微
创新实验室平台， 铸就北汽最
富有创新力的团队， 以汽车研
究院的创新举动搅动北汽集团
的创新大势， 带动并激活北汽
的创新能量。

北汽青工热捧微创新实验室

“近期将会有大批外聘人员
进入项目工作， 请办公室配合
做好后勤保障工作。” 在周一例
会上， 中建二局土木公司新疆
项目综合办公室又领到了新的
任务。

“宿舍 、 食堂 ， 包括被褥 、
床单等问题都好解决。” 办公室
张主任皱着眉头这样回答道 。
“可是， 我们做了一项关于床价
格及质量的市场调研， 发现新
疆市场上的上下铺床价格普遍
比较昂贵， 而且还存在质量问
题， 嘎吱嘎吱响， 员工睡起来
也不会安心。” 大家听到这儿都
不自觉的思考起该怎么解决这
个大难题？

“不如我们自己做吧 ！” 就
在大家一筹莫展的时候， 爆破
队长夏秋林朗声说道。 这个想
法一下引起了大家的注意， 纷
纷看向夏队长。 “爆破队近期
爆破任务比较少， 我们时间相
对充裕！ 而且我们都会基础的
切割与焊接， 人手也不成问题！
只要买点钢材料， 爆破队保证
在规定时间内完成任务！” 这个
想法几乎没有任何异议， 在会

上一致通过。
说干就干， 在队长带领下，

爆破队员们开始研究床的设计
方案， 反复修改力求把床设计
的易于组装又结实牢固。 一部
分爆破队员去市场采购钢材 ，
一部分队员开始动手搭建工棚。
一天的时间， 一个简易的工棚
就在篮球场边建好了， 队员们
赶紧投入到紧张的赶制中。

切割、 焊接、 刷漆 、 组装
……爆破队人员抓住每一分钟
时间做床， 就算是吃饭， 也要
等到别人差不多都吃完的状况
下才一起到食堂， 避免排队浪
费时间。 就是在这种责任心的
驱使下， 爆破队提前超额完成
了任务, 而且质量全部过关获得
领导和职工的一致好评。

这项工作不仅及时解决了
大量外聘人员入住问题， 还节
约后勤管理成本将近一万元 ，
虽是小改变却将降本实效落到
实处。 如今爆破队员还在不停
地做床， 因为他们说 “以后爆
破任务多起来了， 我们就没时
间做床了 ， 趁现在多储备点
呀！”

□张盛伟

闲不下来的爆破队


